
 
 

 
 
 

Compte rendu de l’actualité du Collectif  
et de la visio-conférence du mardi 24 octobre 2023 

 
 
35 personnes présentes. 
 

Présentation des nouveaux participants ou témoignages  
• Jean-Luc (35), technicien agricole dans une coopérative ; ce 25 octobre, il vient d’apprendre sa reconnaissance en maladie 

professionnelle pour un cancer de la prostate. 
 

• Patrick (88), médecin généraliste depuis 40 ans, qualifié en épidémiologie santé publique. 
 

• Marie Thé (56), riveraine de champs traités, ce qui a provoqué la mort de hérissons, animaux domestiques et des troubles 
de santé pour elle-même ; accompagnée par des membres du Collectif, elle a porté plainte après avoir reçu d’un de ses 
voisins des sms la menaçant de la faire dégager. 
 

• Michel (28), technicien agricole dans une coopérative, reconnu en maladie professionnelle pour un lymphome non 
hodgkinien ; le 6 octobre, il était au tribunal de CHARTRES, assisté de Me LAFFORGUE, pour contester la date de prise en 
compte de sa rente par la MSA. Il a été choqué par la mauvaise foi de la représentante de la MSA qui bien que disposant de 
tous les éléments de son dossier, a affirmé des choses fausses, l’a moqué en déclarant « vous êtes venu faire coucou à la 
MSA six ans après !». « C’est quelque chose que j’ai tourné dans ma tête pendant trois jours et trois nuits ; j’ai ressenti du 
mépris, de l’irrespect et de l’incompétence ». 
 

• Francis (35), paysan retraité dont l’épouse a été reconnue en maladie professionnelle pour un myélome deux semaines 
avant qu’elle ne décède ; « c’est elle qui faisait la traite des vaches ; on avait fait blanchir l’étable, la porcherie avec un 
mélange de chaux et de lindane ! quand je reprends des planches, elles sortent encore le lindane, 50 ans après. Souvent 
quand elle sortait de la traite, elle se plaignait de maux de tête, de gorge ; on ne savait pas à l’époque ». 
 

• Gisèle (22), reconnue en maladie professionnelle pour parkinson dont elle souffre depuis l’âge de 49 ans ; elle conteste 
auprès du Tribunal de ST BRIEUC, avec notre soutien, le taux d’IPP1 de 25% attribué par le FIVP2 alors que le médecin-
conseil avait proposé 68% ! Scandaleux ! 
En juin dernier, le CHU de Rennes lui a posé 2 électrodes dans le cerveau qui changent sa vie : fin des tremblements, forte 
diminution des médicaments. 
 

• Jean Claude (35), technicien agricole reconnu en maladie professionnelle pour parkinson. « Malade depuis 17 ans, la lune 
de miel est derrière moi et la maladie grignote ; les effets secondaires sont lourds : j’ai perdu mes dents, je suis très courbé, 
mais le moral est là. » 
 

• Christine (35), riveraine très proche d’un champ traité, atteinte de parkinson à 54 ans ; leur fils a 25 ans est atteint d’un 
cancer thyroïdien et la famille soupçonne très fortement les pesticides ; elle a pris contact avec le centre de pathologies 
professionnelles et PHYTO REPONSE. 

 

1- Vie du Collectif 
 

Assemblée Générale 2024  

Afin que chacun puisse réserver la date, nous l’avons fixée précocement. 
Elle aura lieu le 6 avril 2024 à ST GANTON (35). 
Nous nous sommes déjà retrouvés à cet endroit le 2 juillet 2022. 
 

Besoin en compétences  

Notre association fonctionne grâce au bénévolat et sans subvention. 
Pour soutenir son développement, nous avons besoin de compétences dans les domaines suivants : 

• Gestion – trésorerie pour renforcer l’équipe existante,  

• Suivi du site internet et gestion de l’informatique (Daniel sera absent plusieurs mois),  

• Réalisation de courtes vidéos : afin de faire connaître notre action et ce que vivent les victimes des pesticides, nous 
souhaitons réaliser des courtes vidéos, portraits de ces personnes. 

 
1 IPP : Incapacité Permanente Partielle 
2 FIVP : Fonds d’Indemnisation des Victimes des Pesticides 



Participation à des fêtes bio, rassemblements 
Septembre et octobre ont été très animés : 
 

9 et 10 septembre : foire Biozone à MUR DE BRETAGNE (22) 
 

23 – 24 septembre : foire bio à MUZILLAC (56) 

16 septembre : Manifestation à La ROCHELLE  
40 organisations, dont notre Collectif, ont appelé à manifester 
pour exiger une véritable transition agricole et la mise en 
place d’un plan de sortie des pesticides de synthèse ! 
Le défilé en ville à rassembler 600 personnes. 
https://www.sudouest.fr/environnement/declic/initiatives-
pour-l-environnement/la-rochelle-environ-600-personnes-ont-
marche-pour-la-sortie-des-pesticides-16671584.php 

14 octobre : fête des possibles à RENNES (35) 
 
 

 

Animation de cinés-débat, rencontres 
Nous avons aussi participé à plusieurs rencontres : 
- 14 septembre à LANVELLEC (22) : Aurore PONT a présenté l’action du Collectif. 
- 21 septembre à ST BRIEUC : G. GARREAU et C. NAGAT ont témoigné au cours du Colloque organisé par Secrets Toxiques. 
- 21 septembre à LIFFRE (35) : témoignage et animation d’un débat après la projection du film ZUT (Zone Urgente à 

Transformer) organisée par le cinéma St Michel. 
- 3 octobre à ST GILLES (35) : présentation du Collectif à l’équipe 35 de Solidarité Paysans. 
- 15 octobre à PLUFUR (22) : Fête de la Terre ; Aurore PONT présente l’action du Collectif. 
- 27 octobre à CANDE (49) : témoignage et animation d’un débat après la projection du film ZUT 

 

14 septembre : soutien à Delphine NANNI à ST NOLFF (56) 
Delphine était maraîchère bio à ST NOLFF (56) ; elle a dû arrêter son activité à 
cause de la pollution de ses sols par l’aldrine et la dieldrine, molécules 
épandues avant qu’elle n’achète ces terres, il y a 30 ans. 
 

120 personnes ont participé à la réunion de soutien organisée et animée par 
BASTA, à laquelle nous avons participé : 
https://basta.media/Sols-pollutions-pesticides-La-seule-alternative-arreter-d-
epandre-ces-saloperies-sur-nos-terres 
 

29 septembre : Conférence de Christian VELOT à RENNES 
 
Notre Collectif et l’association la Bonne Assiette ont invité Christian VELOT, 
biologiste, pour une conférence intitulée :  

OGM ET PESTICIDES, on n’en est pas débarrassés ! 
 

Une centaine de personnes y ont participé. 
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13 octobre : ciné-débat à CORCOUE SUR LOGNE (44) 
Les habitants de cette commune du sud 44 se battent contre le projet de 
construction du plus gros méthaniseur de France. 
80 personnes ont participé à la projection du film de JC COGREL « il ne faut 
pas que nos enfants continuent ce truc-là », suivi de témoignages et d’un 
débat sur les pesticides 

 
 
 
 
19 octobre : participation de B. GUIGNES à une conférence des Ecologistes à PARIS 

 
Michèle RIVASI, députée européenne écologiste, a organisé une conférence de 
presse à PARIS, concernant la ré-autorisation du glyphosate. 
Bernard GUIGNES, victime d’un cancer de la prostate, ancien arboriculteur dans le 
Tarn et Garonne, est venu témoigner. 
 
 
 
 

 
 
 

Renouvellement des adhésions 2023 
Fin octobre 2023, notre Collectif rassemble déjà autant d’adhérents que fin décembre 2022 (456 adhérents). 
Plus nous sommes nombreux, plus nous sommes crédibles en face de nos interlocuteurs. 
 

Si vous ne l’avez pas encore fait, vous pouvez adhérer ou réadhérer (cotisation : 10 €) 

• En allant sur le site du Collectif et en réglant par carte bancaire : 
 https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/adhesion/   

• En envoyant un chèque à : La Primelais – 35830 – Betton 

 

2-Soutien aux victimes des pesticides 
 

Nouvelles reconnaissances en maladie professionnelle 
 

Depuis la dernière visio du 6 septembre, 3 nouvelles personnes ont été reconnues : 

• Gérard (72), paysan, pour une tumeur cérébrale (glioblastome), presque 4 ans après son décès en novembre 2019. 
Cette maladie n’est pas dans les tableaux ; pourtant, nous avons obtenu, dossier après dossier, la reconnaissance de 5 
personnes pour une tumeur cérébrale. D’autres demandes sont en cours. 
Nous espérons que ces succès ouvriront la voie vers l’inscription dans les tableaux de maladie professionnelle du 
Régime Agricole. 
 

• Jacques (61), pour parkinson ; il s’occupait des cultures dans une grande ferme de l’INRA. 
 

• Jean Luc (35), technicien agricole, pour un cancer de la prostate. 
 

Cela porte le nombre de personnes reconnues en 2023 à 21. 
 

Attente de décision de justice mises en délibéré 
• 6 novembre, pour Odette GRUAU, par le tribunal d’ANGERS concernant un glioblastome. 

• 15 novembre, pour JC CHEVREL et C. LEGUYADER par la Cour d’Appel de RENNES, concernant la reconnaissance de la 
faute inexcusable de l’employeur. 

• 1 décembre, pour Michel DAVIET par le Tribunal de CHARTRES (28), concernant la date de consolidation de sa maladie. 

• 21 décembre pour Pierre LE ROUX par le Tribunal de BREST, concernant la reconnaissance du cancer du rein. 

 
Soutiens à venir devant les Tribunaux Judiciaires  
 

15-nov.-23 10h30 ANGERS 
Contestation du taux d'IPP et de la date de consolidation de Jean Paul pour un cancer 
de la prostate 

05-déc.-23 9h RENNES 
Faute inexcusable de JC CHEVREL et reconnaissance en maladie professionnelle de 
Joseph pour une forme de parkinson (Démence à Corps de Léwy) 

 

 

 

https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/adhesion/


Rassemblement de soutien à Pierre LE ROUX 
Le 19 octobre, une quinzaine de membres du Collectif sont venus soutenir au 
Tribunal Judiciaire de BREST, Pierre LE ROUX. 
 

Pierre a été producteur de tomates et de fraises sous serre et a utilisé des pesticides 
de synthèse. 
Il souffre aujourd’hui de deux cancers l’un du rein, l’autre de la prostate ; ce dernier 
a été reconnu comme maladie professionnelle en août 2022. 
Par contre, en décembre 2022, le Comité de Reconnaissance en Maladie 
Professionnelle (CRMP) a refusé de reconnaître le cancer du rein. 
 

Me BARON a réfuté les arguments du CRMP. 
Délibéré : 21 Décembre 
 
 

Réunion organisée par la MSA et Phytovictimes à JALLAIS (49) 
Le 19 octobre, 80 personnes ont assisté à une réunion organisée par les délégués MSA des Comités locaux pour présenter les 
impacts des pesticides sur la santé des professionnels agricoles et de leurs familles. Y sont intervenus en particulier, un 
agriculteur victime des pesticides, la MSA 49, le Dr FUZEAU, responsable national du Fonds d'Indemnisation des Victimes des 
Pesticides et Phytovictimes.  
https://maineetloire.msa.fr/lfp/soir%C3%A9e-agriculture-et-pesticides  
 

Notre Collectif et la Confédération Paysanne ont été invités à prendre la parole ; pour notre Collectif, Denis a présenté notre 
action auprès des victimes et rappelé qu’il ne faut pas seulement prévenir des dangers des pesticides, mais les interdire.  
Marie France (35), déléguée cantonale MSA, présente à cette réunion, regrette qu’en Bretagne, les pesticides soient un sujet 
tabou au sein de la MSA et qu’une telle réunion ne puisse avoir lieu. 
 

A l’occasion de cette réunion, nous avons aussi appris qu’au Conseil de surveillance du FIVP, siègent des représentants de 
fabricants des pesticides ; ce qui est totalement scandaleux ! 
Afin de mieux cerner ces situations et défendre les victimes, ne serait-il pas « normal » que notre Collectif participe au 
fonctionnement du FIVP et de la COSMAP3 ? 
 

Contre la prolongation de l’autorisation du glyphosate  
L'autorisation du glyphosate dans l'Union européenne arrive à expiration le 15 décembre 2023. La Commission européenne a 
récemment proposé de prolonger cette autorisation jusqu'en décembre 2033, suite à un rapport de l'ESFA qui a conclu que le 
niveau de risque ne justifiait pas une interdiction de cette substance. 

 

Le 12 octobre, en réponse à cet enjeu, cinq associations, dont notre Collectif, Eau et Rivières, l'UC Que Choisir, La Passiflore et 
Vitré Tuvalu, ont organisé une manifestation devant la Maison de l'Europe à RENNES.  
Notre communiqué de presse :  
https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/docs/231012%20CP-r%c3%a9autorisationGlyphosate.pdf 

 
3 COSMAP : Commission supérieure des maladies professionnelles en agriculture 

 

 

https://maineetloire.msa.fr/lfp/soir%C3%A9e-agriculture-et-pesticides
https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/docs/231012%20CP-r%c3%a9autorisationGlyphosate.pdf


Notre dossier de presse :  
https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/docs/dossierPresse_Glyphosate-10octobre2023.docx.pdf  
 

Une centaine de personnes se sont rassemblées pour exprimer leur opposition à la réintroduction du pesticide glyphosate.  
https://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/ille-et-vilaine/rennes/glyphosate-les-lobbies-sont-passes-par-la-une-
manifestation-pour-dire-non-a-la-reintroduction-du-pesticide-2855192.html  

 

Cependant, lors d'un vote à huis-clos le 13 octobre, les représentants des 27 pays de l'Union européenne n'ont pas réussi à 
parvenir à un accord sur la prolongation de l'autorisation. La majorité qualifiée requise n'a pas été atteinte. Pour que la 
proposition soit validée, il fallait le soutien d'au moins 15 États membres sur 27, représentant au moins 65 % de la population 
européenne.  

 

Un nouveau vote des États membres est prévu vers la mi-novembre. Si une majorité suffisante n'est toujours pas atteinte, la 
Commission aura la possibilité de décider seule de prolonger l'autorisation. Seule une majorité qualifiée d'États opposés au texte 
peut empêcher cette prolongation. 

 

Avant ce vote mi-novembre, il est nécessaire de mobiliser un plus grand nombre de personnes. Dans nos régions de Bretagne, 
Pays de la Loire, Basse Normandie, M. BECHU, ministre de la Transition écologique, est un interlocuteur politique de poids à 
l'échelle nationale.  
Nous prévoyons d'organiser un rassemblement de nos associations et organisations devant la mairie d'ANGERS (dont il a été le 
maire avant d’être ministre) à une date à définir, vers le 10 novembre. 
 

Echanges au cours de la visio 
• Glyphosate / round-up : Marie France, René et Bernard soulignent l’importance d’interdire le glyphosate : 

L’argument développé par la FNSEA et le COPA-COGECA4, à savoir « tant qu’on n’a pas de molécule de remplacement, on 
ne peut pas l’interdire », est criminel. En effet, on a fait de l’agriculture qui fonctionnait avant le glyphosate ! 
C’est le pesticide le plus commercialisé au monde ; c’est celui qui permet l’agrandissement infernal des fermes ; les grandes 
fermes pulvérisent tout au printemps puis courent pendant trois mois pour emblaver les terres les unes après les autres ; 
se battre contre le glyphosate, c’est se battre contre l’agrandissement des fermes. 
 

• Claire s’est mise en lien avec le Collectif parce que sa mère a été atteinte de parkinson très tôt ; en discutant avec sa 
neurologue, elle a compris que sa maladie pouvait être liée aux pesticides, parce que ses parents avaient une maison de 
campagne près de champs en agriculture intensive ; la voisine de ses parents est également atteinte de parkinson. 
Elle est pédopsychiatre à Paris en hôpital et en libéral ; elle constate une augmentation très importante du trouble 
autistique et du neurodéveloppement ; il n’est pas impossible qu’il y ait un lien avec l’exposition à des polluants. 
Revenue cet été en vacances en Bretagne, elle a été étonnée des ravages de l’agro-industrie. 
Elle est donc intéressée par les facteurs étiologiques des troubles du neurodéveloppement et du spectre autistique. 
 

•   Patrick BASTIEN : médecin généraliste depuis 40 ans dans les Vosges, qualifié en épidémiologie santé publique. 
Il travaille à sensibiliser médecins, pharmaciens, dentistes, vétérinaires, population sur le fait 
que les médicaments une fois excrétés (selles, urines) ont un impact éco-environnemental 
différent selon les molécules ; et donc qu’à efficacité et tolérance égale, on peut choisir des 
médicaments à moindre impact environnemental. 
Par exemple, le taux d’impact passe d’un à deux selon les antiallergiques ou 
antiinflammatoires prescrits. 
Son groupe Ecoprescription a proposé à l’ARS que soit apposé sur le médicament un logo 
différent selon l’impact environnemental de celui-ci. 
Il propose que la population se donne les moyens de lancer des appels d’offres pour 
répondre aux questions auxquelles les organismes officiels ne répondent pas, en collectant 
elle-même des éléments d’observation de terrain sur un territoire donné, par exemple sur la 
prévalence de telle ou telle maladie telle l’étude sur les glioblastomes conduite dans une 
commune d’Isère : 
https://www.santepubliquefrance.fr/regions/auvergne-rhone-alpes/documents/enquetes-etudes/2019/investigation-d-
une-suspicion-d-agregat-de-glioblastomes-dans-une-commune-de-l-isere-mars-2017  
 

Le site : EcoPrescription – Se soigner sans polluer : https://sesoignersanspolluer.com/  
PDF : https://www.ors-idf.org/fileadmin/DataStorageKit/Isee/evenements/journees/biodivsante/patrick_bastien.pdf 
EcoPrescription – Se soigner sans polluer : https://sesoignersanspolluer.com/ 

          

• Fariborz (88) de l’association Saulcy en vert (Vosges), toxicologue, propose son aide pour mettre en place une enquête 
épidémiologique, de faire appel au Pr BELPOMME, et à Réseau Santé Environnent (RES). 
 

• Eric (St Nazaire, association H. PEZERAT), souligne à nouveau l’importance pour le médecin de prendre en compte les 
facteurs professionnels dans l’origine d’une maladie. 

 

 
4 COPA-COGECA : https://fr.wikipedia.org/wiki/COPA-COGECA  
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Remarque : plusieurs médecins participent régulièrement à nos réunions ; nous proposons de réfléchir ensemble comment 
pourraient-ils être associés à nos actions ? former un groupe de travail ? 
 

• Catherine (29) en lien avec son vécu, fait remarquer le refus de médecins, parfois agressifs, d’évoquer les pesticides comme 
causes de maladies. Une forme d’omerta, de volonté de taire le sujet. A quoi répond Claire que c’est plutôt une forme de 
méconnaissance, de difficulté à aller chercher l’information ; ils sont débordés, ils ont été formés à ne pas croire les patients. 
« il faut que les patients nous aident ». 

 

3-Protection des riverains  
 

Participation au comité de suivi PHYTO-REPONSE (ou PHYTO-SIGNAL)  
Rappel : PHYTO-REPONSE (en Bretagne) ou PHYTO-SIGNAL (dans les autres régions), est une plate-forme téléphonique mise en 
place par la DRAAF et l’ARS pour recevoir questions et signalement des riverains concernant les épandages de pesticides. 
https://www.pays-de-la-loire.ars.sante.fr/phytosignal-pdl  
 

Le 16 octobre, se tenait à RENNES une réunion du comité de suivi de Phyto-réponse Bretagne. 
Après plusieurs demandes pour y participer auprès de l’ARS, suivies d’un refus oral, nous avons enfin obtenu l’invitation. Y 
étaient présents surtout des représentants de l’administration. 
Nous avons insisté pour que les riverains puissent connaître en toute transparence le nom des pesticides épandus dans le champ 
voisin. La responsable de la DRAAF nous a répondu que seuls les inspecteurs de la DRAAF avaient accès aux registres 
d’épandages tenus par les agriculteurs ! Secret bien gardé. 
Nous avons aussi demandé que Phyto-réponse fasse connaître largement au grand public, son existence au travers de la presse 
régionale et non seulement par des canaux plus confidentiels ! 

 
Quelle reconnaissance pour un riverain malade des pesticides ?  
Nous sommes régulièrement sollicités par des riverains souffrant des 
mêmes maladies que les professionnels, liées aux pesticides. 
Malheureusement, nous n’avons aucun moyen légal de faire reconnaître 
ce lien. 
Nous réfléchissons avec nos avocats sur les actions à conduire pour faire 
évoluer cette situation. 
Marie Thérèse (44), riveraine de serres maraîchères intensives atteinte 
d’un myélome multiple, vient d’être reçue en consultation au Centre de 
pathologies professionnelles et environnementales (terme ajouté 
récemment) ; le médecin va établir un certificat indiquant que « la 
proximité d’épandages est un facteur aggravant de la maladie ». 
 

4- Autres points 
 

Les coûts cachés des pesticides : 

Un groupe de travail a été constitué sur ce sujet et démarre son activité. 
En effet, les pollueurs ne sont pas les payeurs : les coûts générés par les pesticides (frais de santé, heures de travail perdues, 
dépollution de l’eau, destruction de la biodiversité…) sont supportés par les citoyens. 
Si ces coûts cachés étaient intégrés dans le coût de l’alimentation conventionnelle, celle-ci nous serait inaccessible, et la 
nourriture bio paraîtrait bien peu chère ! 
 

Secrets Toxiques 
Dans le cadre du « Tour de France » organisé par la coalition Secrets Toxiques, une série de projections du film Secrets Toxiques 
suivies d’un débat, sont prévues en Ille et Vilaine entre le 15 et 24 février 2024. 
Plusieurs assos travaillent sur ce projet (notre Collectif, Eau et rivières, la Passiflore-Fougères, Vitré Tuvalu…). 
 

Soutien aux MAEC  

Le 4 octobre, nous avons publié un communiqué de soutien au collectif MAEC (mesures agro-environnementales et 
climatiques) : https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/docs/231004-CPMAEC.pdf  
Sous la pression de la FNSEA et des organismes économiques agricoles, ce dossier autrefois géré par les régions (100 M € en 
Bretagne), a été repris en main au niveau national, financé par le FEADER (Europe), l’Etat (25%), les agences de l’eau. 
Ces MAEC, engagement volontaire des agriculteurs pour la transition, sont très importants pour une meilleure qualité de l’eau  et 
une augmentation de l’autonomie en protéines. 
Il manque pour les financer 60 M€ en Bretagne, 300 M€ au niveau national. 
 

Nous soutenons leur demande faite au Président de la République et au gouvernement pour que ceux-ci mettent en adéquation 
leurs discours et leurs actes et trouvent les fonds nécessaires pour honorer leurs engagements. 
La Confédération Paysanne appelle à une manifestation nationale à PARIS le 14 novembre. 
 
 

 

https://www.pays-de-la-loire.ars.sante.fr/phytosignal-pdl
https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/docs/231004-CPMAEC.pdf


Soutien à la famille de Thierry MORFOISSE (Algues vertes) 
 

En juillet 2009, Thierry MORFOISSE, chauffeur, est décédé brutalement à 48 ans à BINIC (Côtes-d’Armor), après avoir transporté 
des algues vertes. Sa famille demandait que l'exposition à l'hydrogène sulfuré produit par les algues vertes soit reconnue comme 
cause de son décès et que la faute inexcusable de l’employeur soit reconnue.  
Ce 4 octobre, la cour d’appel de RENNES a rejeté le recours de sa famille. Pour elle, le chauffeur est mort d’un infarctus du 
myocarde sans lien avec ces algues vertes ! La Cour se retranche derrière un état préexistant (une fragilité cardiaque) alors que 
cela n’avait jamais gêné Thierry MORFOISSE jusque-là.  
Notre Collectif et l’Union syndicale Solidaires partagent la colère de la famille MORFOISSE, défendue par Me LAFFORGUE, et 
celle des associations Halte aux marées vertes, Défense des victimes des marées vertes et Sauvegarde du Trégor Goëlo 
Penthièvre, qui soutiennent la famille depuis le décès de Thierry. 
https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/docs/231009CP_soutien-morfoisse.pdf 
 

Carrière de Tahun (44) 
Le samedi 4 novembre, mobilisation contre le nouveau projet de carrière à GUEMENE PENFAO ! 
Après plus de 35 ans sans exploitation, l’ancienne carrière du Tahun est aujourd’hui remplie d’eau et 
présente des paysages et une biodiversité devenus rares.  
Le groupe Pigeon tente de faire rouvrir la carrière à son compte. Objectifs : extraire 2,6 millions de 
tonnes de grès (à destination de sous-couches de routes), avant de stocker dans le trou jusqu’à 288 000 
tonnes de déchets du BTP. 
Pour y parvenir, l’eau du site devra être pompée et rejetée par le groupe 24h/24 et 7j/7, asséchant ainsi 
les nappes avant de polluer ce qu’il en restera. 
Notre Collectif soutient. 
 

Valérie MURAT : « on se lève, on paie et on va en appel » 
Le 27 octobre, Valérie annonce avoir rassemblé les 125 000 € demandés par la « Justice » pour aller en appel. 
Bravo pour sa ténacité et son courage. 
https://www.20minutes.fr/bordeaux/4059736-20231027-gironde-alerte-toxiques-rassemble-125-000-euros-payer-amende-va-
faire-appel  

 
5- A lire ou à voir : 
• « Paysomes, des visages, des figures de l’agriculture » de Johanne GICQUEL 

Un livre à soutenir et faire connaître. Un paysan victime des pesticides y témoigne. 
https://www.johannegicquel.com/pays%C3%B4mes/  
 

• INSERM : lien entre les leucémies pédiatriques et la proximité de vignes 
https://presse.inserm.fr/une-etude-de-linserm-sinteresse-au-lien-entre-le-risque-de-leucemie-pediatrique-et-le-fait-
dhabiter-a-proximite-de-vignes/67576/  
 

• Témoignage de Bernard atteint d’une leucémie : 
https://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/ille-et-vilaine/glyphosate-quand-je-pense-a-tous-mes-collegues-
agriculteurs-qui-ont-parkinson-ou-un-cancer-ca-fait-froid-dans-le-dos-2854538.html  

 

5- Evènements à venir 
 

30-oct-23 20H ciné-débat après le film "ZUT" (Zone Urgente à Transformer) RENNES 

31-oct-23 20H ciné-débat après le film "ZUT" (Zone Urgente à Transformer) RENNES 

17-nov-23 20h ciné-débat après le film "ZUT" (Zone Urgente à Transformer) CHEVAIGNE (35) 

20-nov-23 20h30 ciné-débat après le film "ZUT" (Zone Urgente à Transformer) CHARTRES de BRETAGNE (35) 

 

7-Prochaine visio-conférence : 
Mercredi 13 décembre 2023 
20h 

Un lien zoom vous sera envoyé. 
 

 

https://www.20minutes.fr/bordeaux/4059736-20231027-gironde-alerte-toxiques-rassemble-125-000-euros-payer-amende-va-faire-appel
https://www.20minutes.fr/bordeaux/4059736-20231027-gironde-alerte-toxiques-rassemble-125-000-euros-payer-amende-va-faire-appel
https://www.johannegicquel.com/pays%C3%B4mes/
https://presse.inserm.fr/une-etude-de-linserm-sinteresse-au-lien-entre-le-risque-de-leucemie-pediatrique-et-le-fait-dhabiter-a-proximite-de-vignes/67576/
https://presse.inserm.fr/une-etude-de-linserm-sinteresse-au-lien-entre-le-risque-de-leucemie-pediatrique-et-le-fait-dhabiter-a-proximite-de-vignes/67576/
https://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/ille-et-vilaine/glyphosate-quand-je-pense-a-tous-mes-collegues-agriculteurs-qui-ont-parkinson-ou-un-cancer-ca-fait-froid-dans-le-dos-2854538.html
https://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/ille-et-vilaine/glyphosate-quand-je-pense-a-tous-mes-collegues-agriculteurs-qui-ont-parkinson-ou-un-cancer-ca-fait-froid-dans-le-dos-2854538.html

